

En Alicante, un mes . . . 1'75 pts.  
 Un trimestre . . . 5  
 Fuera de la capital, trimestre 5'75  
 Extranjero, trimestre. . . 15  
 Número suelto . . . . . 0'25

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago anticipado

AÑO II

# EL LIBERAL

DIARIO POLÍTICO Y DE INTERESES MATERIALES

En la Redacción y Administración calle de Calatrava, 7, y en la imprenta de este periódico, Jorge Juan, 11 y 13.  
 Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de este periódico.  
 Anuncio de las obras de las que se nos remitan dos ejemplares, y estudio crítico bibliográfico de las que, á nuestro juicio, lo merezcan.  
 No se devuelven originales

Alicante 1.º de mayo de 1887

NÚM. 386

## Timbre

que han satisfecho, durante el mes de abril próximo pasado, los periódicos que se publican en esta capital.

	Pesetas
EL LIBERAL . . . . .	42
Boletín oficial . . . . .	29'70
El Constitucional . . . . .	18
El Graduador . . . . .	16'50
Las Noticias . . . . .	13'50
Buenas Noches . . . . .	12
La Unión Democrática . . . . .	7'50
El Semanario Católico . . . . .	6
La Tarde . . . . .	4'50

## EL LIBERAL

SECCIÓN DEL DOMINGO

### LA SEMANA

Otra fiesta aguada.—La feria.—Sarasate.

Las paternales solicitudes del digno alcalde de esta capital, no obstante sus generosos y religiosos móviles, no fueron sin duda del agrado del cielo.

Prorogada la feria de la partida rural de Santa Faz, hasta el domingo último, á fin de que los fieles pudieran acudir dicho día al bonito monasterio de aquel pintoresco lugar, resultó inútil, porque cuando muchas familias de esta capital se disponían á hacer el viaje, una benéfica lluvia les cortó la retirada y se quedaron sin poder cumplir sus deseos.

Otras, algún tanto más activas ó fervorosas, emprendieron la peregrinación más temprano y sufrieron el bautismo celeste, bien durante el trayecto ó ya en la tierra de promisión.

Contra fuerza mayor no hay resistencia, así es, que para el presente año han quedado aguadas dos veces las referidas fiestas.

Sin embargo, algunos compungidos penitentes y bastantes lindísimas devotas ví en el sitio en donde las castas hijas de Dios elevan sus místicas oraciones al Padre común de los fieles.

Pero el fracaso no hay que lamentarlo por los peregrinos, ni por aquellas caras de peregrina hermosura, sino por los infelices feriantes, que hubo de ellos que tuvieron que pagar con géneros el impuesto municipal sobre los puestos públicos, por no haber reunido lo suficiente para satisfacerlo en metálico.

Las casetas de la feria de esta capital, se hallan, salvo honrosos lunares, ocupadas por feriantes de objetos útiles y de juguetes.

Los turroneiros de Jijona y los puestos de castañas, torrado y avellanas, forman la parte que pudiera llamarse plástica, de la feria.

Las paradas de real y medio la pieza, son los verdaderos puestos de contratación, los bazares proveedores de los niños y la tabla de salvación de los padres de modesta fortuna.

En medio de este cúmulo de chucherías, de

juguetes, de objetos de arte y de cuantioso valor, suficientes para satisfacer los deseos más pueriles y los caprichos más encopetados se levanta un bonito pabellón, dedicado á la grandiosa obra de la caridad, regalo de la distinguida señora marquesa de Benalúa, y en el que encantadoras jóvenes, pertenecientes á nuestra buena sociedad, son las encargadas de recibir el óbolo, que cada cual va allí á depositar para socorro de los pobres y desvalidos.

La caridad, administrada por aquellos ángeles, que son el amparo de los menesterosos y el tormento de los que en sus manos entregan la limosna no pueden menos de resplandecer y dar los apetecidos resultados.

La limosna, siempre santa y noble, se dignifica aun más, cuando el candor, la belleza y la virtud, intervienen para hacerla más provechosa y justa.

Fuera de esto, ¿qué significa, qué necesidad viene á llenar la actual feria?

Es solo una tradición; una costumbre, porque nada nuevo se presenta, que no lo haya durante todo el año en los establecimientos de comercio de nuestra capital.

Pero ese tributo á lo viejo, á lo caduco, á lo pasado, se convierte en una carga, positiva, real, patente para los padres, para los maridos y para los novios.

La feria no es más que el diablo tentador, que fomenta el manantial inagotable de los caprichos. Es más aún; para los niños un motivo de desesperación y de lloriqueos; para los casados una tea de la discordia implantada en el hogar; para los novios, la piedra de toque para medir la intensidad de su amor, ó la prueba de ingenio, para eludir sin detrimento su ardoroso compromiso. Así es, que se cotizan novios, desde real y medio, en adelante.

Si la celebración de la feria perteneciese al sistema parlamentario, quedaría suprimida por una inmensa mayoría de votos.

Es decir, entendiendo el ejercicio electoral como se practica entre nosotros, no á la americana, en que tienen voto las mujeres, porque éstas serían sus más acérrimas defensoras por estar conforme con sus particulares intereses.

Yo no quisiera ofender á esa preciosa mitad, por lo ménos, del género humano, al explicar la razón en que me apoyo para decir lo consignado; así, pues, ruego á todas las encantadoras niñas, y á las que no lo sean también, que no echen á mala parte lo que voy á decir.

La feria no es solo una exposición de objetos de arte, tiene todavía mas encantos y atractivos, es una revista general de hermosuras, de elegancia y distinción; por la noche allí es de ver un formidable ejército de bonitas y preciosas jóvenes, que no diremos que andan con siniestras intenciones, pero sí que van á exhibirse, no precisamente como simples juguetes ó mercancías que buscan comprador, sino como deleitosas y fascinadoras apariciones, que buscan anhelantes la encarnación divina de sus fluctuantes y apasionados espíritus, que presienten y desean un estado superior al que arrastran, y que es, después de todo, el complemento moral y físico de su adorable naturaleza.

regalos y grandes honras, además de que, yendo con el embajador, irían con toda seguridad.

Ellos, viendo que no podían regresar á su patria sin exponerse á graves peligros, se encomendaron á la Divina Providencia y siguieron al embajador, llevando consigo muchos servidores cristianos que les habían acompañado desde Venecia.

Un año tardaron en llegar á la corte del gran señor por motivo de la distancia, de las nieves y de las crecidas de los rios, pero en este trascurso pudieron contemplar cosas admirables de que no se habla ahora, porque están escritas en los libros siguientes de orden de M. Marco, hijo de M. Nicolás.

Habiéndose presentado M. Nicolás y M. Mateo al gran Kan, éste los recibió muy benignamente y con grande alegría de ver que habían llegado allí gentes latinas, y les preguntó noticias de Occidente, del emperador de Romanos, de los otros reyes y principes cristianos, de su grandeza, poder y costumbres; como aquellos señores hacían justicia en sus reinos, cómo se portaban en tiempo de guerra, y sobre todo del Pontífice de la Iglesia y del culto de la fé cristiana: M. Nicolás y M. Mateo le contestaron como hombres sabios y prudentes, diciéndole la verdad y hablando siempre bien y concertadamente en lengua tártara; de todo lo que el gran Kan quedó muy complacido y aún les excitó á que permanecieran con él.

Sabedor el gran Kan de los asuntos latinos y muy satisfecho de tales noticias, determinó, después de haber oído el consejo de un magnate, que los dos hermanos fuesen en embajada, acompañados de un noble llamado Chogatal, para que rogasen al Pontífice que le envia-

Me parece que me ha salido algún tanto krausista el anterior parrufito; pero de seguro que su interpretación será fácil para las interesadas, porque éstas sin tener callosidades en las nalgas, por haberlas arrastrado sobre los duros bancos de las aulas, tienen una intuición superior para comprender hasta los más extravagantes é intrincadas teorías de esta materia, que á los doce años conocen á la perfección, como consumadas profesoras.

He ahí brevemente expuesta mi opinión, la que repito, presento con todo el debido respeto, consideración, aprecio y admiración que me merecen esas preciosas criaturas, que me proporcionan un verdadero rato de deleite al contemplarlas en estas noches de feria, así como en otras ocasiones, aun cuando no sea de noche, y por añadidura, que no haya feria.

Un verdadero acontecimiento musical, una deliciosa velada tuvo lugar en la noche del jueves último en nuestro lindo coliseo.

No podía ser otra cosa, porque además del notable sexteto dirigido por el maestro señor Archa, tomaba parte en la función el eminente violinista y compositor, Sr. Sarasate; que con justicia es aclamado como un portento del arte, un coloso del génio.

El Sr. Sarasate, con el violín en la mano, es el dueño y árbitro de todo el auditorio, subyuga, enloquece, extasia el ánimo; el instrumento manejado por él, es la varita mágica, que hace sentir y gozar, como él quiera; conmueve todas las fibras del corazón y sublima todos los sentimientos.

El sexteto es digno de figurar en compañía del Sr. Sarasate, lo componen seis consumados profesores, con su ilustre director.

No soy yo quien hago estas afirmaciones; es el ilustrado público que asistió á tan agradable velada, que aplaudió sin poderse contener todas las piezas, durante su ejecución y al terminar.

No hay para qué decir que los honores fueron al nunca bien celebrado Sr. Sarasate, que tuvo una ovación tan brillante como expon-tánea.

Lástima que no haya saboreado tanta belleza un numeroso público, como era de esperar que acudiese aquella noche el teatro, para probar una vez más, que Alicante es amante del arte en todas sus manifestaciones.

No es de extrañar que las localidades altas no estuvieran ocupadas, como cuando cantó el Sr. Gayarre, porque el espectáculo de la noche del último jueves, sin desmerecer en nada por su mérito artístico con respecto á las funciones de *Lucrecia de Borgia* y *La Favorita*, no atrae tanto como estas, porque carece de aparato, de movimiento escénico, de trajes y demás actos exteriores, que tan poderosamente llaman la atención de los que no sienten en sus pechos el puro amor al arte; pero, si me causó extrañeza y grande, ver tan desiertos los palcos y plateas, si bien á ello pudo muy bien contribuir entre otras causas, el no haberse anunciado la función hasta el mismo día de la noche que tuvo efecto; porque lógicamente pensando, el que se entusiasma con

sen cien personas bien instruidas en la fé cristiana y en las siete artes liberales, con objeto de que enseñasen á los sabios del país que la religión cristiana era la mejor y la más verdadera; que el dios de los Tártaros y sus ídolos eran demonios que tenían engañadas á las gentes de aquellos países: rogó también á los dos hermanos que al volver se trajesen aceite de la lámpara que arde sobre el sepulcro de Cristo en Jerusalem, porque tenía mucha veneración á Cristo y le consideraba como á verdadero Dios.

M. Nicolás y Mateo agradecieron, arrodillados, tan grande honra, y después de manifestar que estaban dispuestos á hacer cuanto le placiese, recibieron una carta en lengua Turca para el Pontífice.

Mandó el gran Kan que se les entregase una tabla de oro en la cual iba esculpido el sello real, segun lo acostumbraba aquel soberano en su grandeza: con tal salvoconducto la persona que lo tenía y sus acompañantes debían ser conducidos con toda seguridad de lugar en lugar, permanecer donde quisieran y por todo el tiempo que quisieran, debiendo ser provistos sin exigirles nada, de todo lo necesario.

Habiendo sido despachados de esta manera, los embajadores emprendieron su viaje, pero como al cabo de algunos días cayese gravemente enfermo el magnate tártaro, hubieron de seguir solos por consejo del mismo.

Con la tabla de oro que llevaban, eran en todas partes muy bien recibidos y agasajados; pero á consecuencia de las nevadas y crecidas de rios que ocurrieron, tardaron en el viaje tres años, hasta que les fué posible llegar á un puerto de Armenia Menor, llamado la Giazza,

la venida del Sr. Gayarre, no puede permanecer indeciso ante el Sr. Sarasate, esa otra lumbrera del arte, ese genio colosal.

Si se verificase otro concierto, creo que respondería mejor del ilustrado público que siempre ocupa las expresadas localidades.

Los que tuvimos la satisfacción de oír el concierto, salimos gratamente impresionados del mérito de los artistas, pero no obstante, la complacencia no fué completa por otra parte, pues el Sr. Sarasate, quizás por la pequeña indisposición que le aquejaba, no pudo complacer al público, que con gran insistencia pedía la repetición de una pieza.

—¿Qué piensas feriarle, Juan?  
 —Mira, Pepe, un sable para librarme tus asaltos.

ANATOLIO.

## EN LA FERIA

En este pícaro mundo de ilusiones y esperanzas, ¡cuán pronto las cosas llegan! ¡cuán pronto las cosas pasan!

Ya ha principiado la feria, y con ella, la algarazara que de continuo se nota par esas calles y plazas.

Ya se apresuran las niñas á lucir sus muchas gracias, haciendo ostentoso alarde de sus trajes y sus galas.

Miradlas cuán peripuestas dirigen todas su planta á ese soberbio palenque del lujo y de la elegancia.

¡Ay, si pudiéramos ver, á través de tanta gasa, los planes que cada una formados lleva en su alma!

Quién pretende que ha de hallar recorriendo las paradas, el marido que hace años le está haciendo suma falta.

Otra que ya pescó novio, y de conservarlo trata, piensa lo que ha de feriarle para tenerle en su gracia, hasta el supremo momento de conducirla ante el Ara.

Una que, hace pocas noches, por quitame allá esas pajas tronó con el que creía que era su media naranja, intenta ver si reanuda sus relaciones pasadas, pues sabe que en estas cosas, la ocasión la pintan calva.

Otra... mas dejemos ya al gremio de las muchachas, y tíjemonos también en otras mil cosas varias que llaman nuestra atención en la presente semana.

Mirad aquél comerciante que apura toda su charla

desde el cual y por agua arribaron á Acre en el mes de abril de 1269.

Allí supieron con mucho sentimiento la muerte del Pontífice Clemente IV y se encontraron con el legado papal M. Tebaldo de Vizconti de Píazenza, á quien dijeron la comisión que se les había encargado: el legado les aconsejó que guardaran al nombramiento del nuevo Pontífice, y siguiendo ellos este consejo y queriendo á la vez aprovechar el tiempo, se embarcaron en una nave que salía de Acre y desde allí, por el Negroponto, se dirigieron á Venecia donde M. Nicolás halló que su mujer había follecido, dejando un hijo de 19 años llamado Marco, cuyo Marco es el mismo que arregló este libro.

La elección de Papa se retrasó tanto, que los embajadores pudieron residir en Venecia durante dos años esperándola: temiendo á lo último que el gran Kan se indignase de tanta tardanza, ó que creyeran que no trataban de volver, regresaron á Acre, llevándose consigo á Marco, y amparados en la palabra del supradicho legado tomaron el camino de Jesucristo.

Allí tomaron del aceite de la santa lámpara y con cartas que les dió el legado para el gran Kan, en las cuales les excusaba completamente, emprendieron la vuelta del puerto de la Guiazza.

Al mismo tiempo que salían de Acre, recibió noticias el legado de que había sido elegido Papa: se dió por nombre Gregorio X, y considerando que en su nueva situación podía satisfacer ampliamente las peticiones del gran Kan, envió carta al rey de Armenia participándole su elección, y rogándole que si los

FOLLETÍN DE EL LIBERAL

(2)

## LOS VIAJES

DE

### MARCO POLO

VENECIANO

que está al final de los dominios del señor de los Tártaros de Poniente.

Saliendo de allí continuaron más adelante, y atravesando el río Tigris, que es uno de los cuatro del Paraíso, se vieron en un desierto de 17 jornadas de camino, en el cual no había ciudades ni pueblos, sino tártaros que vivían bajo tiendas con sus ganados.

Pasado el desierto halláronse por fin en una buena ciudad, llamada Bocara, cabeza de la provincia del mismo nombre, en Persia, y perteneciente al rey Barac: de allí no pudieron moverse durante tres años á causa de la cruda guerra que sostenían entre sí los Tártaros.

Por este mismo tiempo envió Alan una embajada al gran señor Gublai Kan, el mayor soberano de los Tártaros, y cuyos dominios radicaban entre Nordeste y Levante.

En cuanto el embajador supo que los dos hermanos estaban en Bocara, se maravilló por extremo, pues nunca había visto gentes de raza latina por aquellas regiones: llamólos á sí y les propuso que les acompañaran á ver al gran Kan, que recibía mucho placer de la visita, en atención á que deseaba conocer personas de la raza latina, y les haría magníficos

para vender como nueva, una antiquísima maula que pudo servir de adorno á la reina doña Blanca.

Ved qué delicioso joven de una población cercana con su pantalón á cuadros, su corbatita encarnada, su gran chaleco de flores sus guantes verde esmeraldas su sombrero ladeado y su corre que te... vaya, me parece el tal mancebo caricatura acabada de las que pintaba Mora en sus revistas diarias.

Una moza allá distingo con su corpiño de lana, su falda de mil colores y su colosal castaña.

Mas aquí se observa un grupo de gente vulgar y sándia, que se entretiene rifando chucherías ordinarias.

Allí un niño pide un pito, allá un grande quiere flauta, acullá vende pañuelos una graciosa gitana; el belitre que vocea, el cacahuero que pasa, el industrial que pregoná el agua de la Alcoraya, el guindilla que vigila sin descubrir nunca nada; y en medio de esta balumba de confusión y algazara, rico pabellón distingo, en el que elegantes damas ejercen la caridad como benéficas hadas.

Allí se rifan objetos preciosos y de importancia, por medio de papeletas con gran esmero rolladas, que al que las toma con fé le salen muchas premiadas, porque es para niños pobres el producto que se alcanza.

Vamos, pues, pobres y ricos, solteras, viudas, casadas, celibatos y maridos, pollos y gente *non sancta*, no perdamos la ocasión, que la feria nos aguarda con sus fuertes atractivos y sus bellos panoramas.

Que en este pícaro mundo de ilusiones y esperanzas, muy pronto las cosas llegan, muy pronto las cosas pasan.

M. LL. DE LAS CASAS.

## LA MUERTE DE UN AMIGO

Siempre causa en el alma impresión dolorosa; y es natural que así acontezca, porque el afecto que se pierde es como el complemento del cariño de la familia que llena tan legítimamente el alma.

Para el que tiene la suerte de contar con un número crecido de seres á quienes le ligan lazos sacratísimos de la sangre, el verdadero amigo es un sér querido tanto más, cuantas son las cualidades que le distinguen de las de aquellos.

Si la uniformidad en las circunstancias que concurren en los miembros de la familia, produjeran ó fueran capaz de producir monotonía en el afecto, esa monotonía la rompe el trato afable, la atracción irresistible sustentada por la simpatía que nos merece el amigo de la niñez, el compañero de estudios ó el sér, que por sus bondades, ha sabido captarse nuestro afecto. Si no contamos con el concurso de esos seres que llevan nuestro nombre,

embajadores no habían salido de aquellos dominios, los hiciese volver.

Aun estaban en Armenia, y con mucha alegría tornaron á Acre, acompañados de un embajador del rey encargado de felicitar al Pontífice, el cual los recibió con grandes honras, y dándoles cartas credenciales, los envió de nuevo al gran Kan, en compañía de Guillermo de Trípoli y Nicolás de Vicenza, ambos frailes de la orden de Predicadores, que iban con facultades para ordenar presbíteros y obispos y dar absoluciones pontificales: iban además provistos de hermosos presentes para el gran Kan.

De seguida se encaminaron al puerto de la Giazza, y de allí por tierra á Armenia, pero como en aquel punto supieran que el soldán de Babilonia llamado Benhochdare, había recorrido y arrasado el país armenio, los dos frailes, temerosos de morir, no quisieron ir más adelante, y se volvieron dejando las cartas y regalos á M. Marco, continuaron su viaje sin miedo á los peligros.

Atravesando dilatados desiertos y muchos malos pasos en dirección del Nordeste y Norte, supieron que el gran Kan se hallaba en una hermosa ciudad llamada Clemenfu, á la cual no pudieron llegar sino después de tres años y medio, á causa de los obstáculos que encontraron por las grandes nevadas y crecidas de ríos.

Advertido de su llegada el gran Kan y de lo cansados que iban, los envió á buscar, á cuarenta jornadas de camino, preparándoles toda clase de comodidades, hasta que terminaron el viaje.

Una vez en la corte, los recibió magníficamente, y como viese que los tres se arrodilla-

gozan con nuestras dichas y lloran nuestros infortunios, ó si la distancia nos separa de los mismos; el cariño del verdadero amigo llena aquella inmensa laguna, y en ese compañero encontramos el afecto del hermano el consuelo á nuestras desdichas, el consejero á nuestras dudas y vacilaciones.

Pero no es igual en todas las épocas de la vida la impresión que en nosotros produce semejante pérdida. Aun recuerdo el pesar profundísimo que experimenté al perder por primera vez á un amigo; su mirada de goña aun está estampada en mi alma, su recuerdo me acompaña siempre á pesar del tiempo transcurrido, y tal vez el 30 de enero, cuando yo recuerdo á Luciano de Vera y Diaz, joven de indiscutible talento y de reconocida bondad, mi oración sea la única que suene en su favor, pues ya hace tiempo que su virtuosa madre, para quien desde su muerte ya no hubo consuelo en el mundo, está en el de los que fueron. Pero la pérdida del compañero de estudios, del amigo de la juventud, me pareció un hecho singular, extraordinario. Morir á los diez y ocho años, cuando todo sonríe en nuestro alrededor, cuando se posee una naturaleza llena de vigor y de energía, es doloroso; pero á los que contamos con iguales dotes, nos parece excepcional, como el terremoto en país escabroso, donde la costra de la tierra alcanza su mayor espesor. Hay pena hondísima en el alma, se vierten sin poderlo evitar copiosas lágrimas, pero á ese justo pesar no se agrega la soledad que produce pérdida análoga, cuando ya es mas difícil sea sustituida aquella amistad verdadera, ni el sentimiento también natural de la proximidad de nuestra propia partida.

Apenas hace dos años que pude, con la dolorosa sorpresa que es consiguiente, convenirme de que entre las madejas rubias que forman mi barba, se destacaban con inusitada blancura mis primeras canas, y en ese pequeño intervalo de tiempo, al par que los hilos plateados, han ido aumentando las separaciones eternas de amigos cariñosos que me honraban con su aprecio leal y sincero. Ayer fueron Angel Allende y Salazar, y Francisco Pinto, jóvenes de brillante porvenir, cuyos talentos extraordinarios motivaron que fuese sentida su muerte, la del uno, en toda España, la del otro, en la hermosa provincia en que me fué dado nacer. Más tarde, recibo la visita cariñosa, que desde lejana tierra, me hace amigo inolvidable á quien no había visto desde hacía diez años, para luego saber con profundísima pena, que Ramón Aroca, el festivo estudiante en otro tiempo, el compañero de la época que con mayor complacencia se recuerda en la vida, me había hecho su última visita, había sido arrebatada su existencia, produciendo esta desdicha, en el pueblo donde con gran aplauso ejercía la medicina, y donde se había captado con sus bondades el cariño de los que le trataban, general sentimiento.

Y cuando aun no se había cerrado la profunda herida que en el alma produjo la marcha á mejores regiones de un ángel que al vislumbrar el suelo y notarle sembrado de espinas, reniontó de nuevo su vuelo, dejando á los que le habíamos dado el sér, sumidos en el mayor de los desconsoles; en una misma carta se me dá cuenta de la muerte de otros amigos queridos, que en más de una vez compartieron conmigo esos momentos fugaces de dicha, si es que así pueden clasificarse los que de tarde en tarde vienen á contribuir más ó menos eficazmente, á que se olviden las desdichas que son corolario ineludible de la vida.

Juan Maffiote el escritor correcto, que no era ya una esperanza, sino una realidad entre los de su clase, el alumno estudiosísimo que en más de una vez había admirado y hasta imitado en Madrid, modesto como toda persona de valía, y que supo captarse el cariño de cuantos de su especial carácter pudieron dis-

ban ante él, los hizo levantar y les pidió noticia de su viaje y de lo que habían tratado con el Pontífice, cosa que ellos verificaron con mucha elocuencia, entregando al mismo tiempo las cartas y regalos que traían.

Después de la peroración, el gran Kan elogió mucho la fidelidad y solicitud de los dichos embajadores, y recibió que hubo el aceite de la lámpara santa, ordenó que fuese guardada con mucho honor y reverencia.

Habiendo preguntado después quién era M. Marco, el padre de éste contestó que su hijo y servidor de S. M., en lo que el gran Kan recibió mucho placer, ordenando que fuera inscrito entre sus familiares más honrados: así M. Marco pudo aprender en poco tiempo, á la perfección, las costumbres de los Tártaros y los cuatro diversos idiomas que hablan.

No satisfecho aún el gran Kan, y queriendo poner á prueba la habilidad de M. Marco, lo mandó á una ciudad importante del reino, llamada Carazán, en cuyo viaje invirtió seis meses: se condujo tan acertadamente, que el rey quedó muy satisfecho.

Como M. Marco gustaba de estudiar las cosas nuevas que veía, decía por informarse de todo con diligencia y lo consignaba en papeles para mostrárselos al soberano.

En aquella corte permaneció 26 años, y fué tan acepto el rey, que lo enviaba á todas partes como su embajador; otras veces reconocía el país para asuntos particulares, pero siempre de acuerdo con el gran Kan, y ésta es la razón de que M. Marco viese y oyera tantas cosas de Oriente, de las cuales escribió como aquí se verá.

M. Nicolás, Mateo y Marco, viéndose, al

frutar, dejó de existir después de penosa enfermedad, siendo acompañado entre lágrimas á la última morada por un numeroso concurso.

Pero si esta desdicha causó en mí, desalienamiento jamás sentido, á aumentarlo vino la que hoy lloro con el mayor desconuelo. Más que un amigo, un hermano era para mí el que, si no brilló en el mundo en lugar distinguido, fué indudablemente porque mil veces las ocasiones hacen las reputaciones: cuantas veces una medianía colocada en determinadas circunstancias, viene á meter en el mundo, mayor ruido que talentos de primer orden, á quienes aquéllas no permiten campo amplio donde desenvolverse. No olvidaré jamás á un modesto cuanto sabio profesor mio, cuyo talento, no dudo afirmar, era muy superior al de muchos hombres que hoy suenan con aplauso en toda la nación, y su memoria solo vive en la de los que tuvimos la honra de ser sus discípulos y admirar su facultad.

Gregorio García Cairo, el amigo querido á quien también cuento en el número de mis discípulos aventajados, y cuyo recuerdo vivirá tanto en mí como mi propia existencia, no solo mereció cariño por su carácter jovial y bondadoso hasta la bondad misma, sino que, todavía niño, llamaba la atención por su gravedad y aplomo, impropia de los que aún habían recorrido poco del trayecto que corresponde á esta desdichada vida.

En sus estudios, se distinguió siempre, alcanzando las primeras notas, y los ratos de ocio, que los demás dedicaban al recreo, él á ejecutar obras propias de diversas artes. Con herramientas bien toscas, se propuso un día proporcionarse calzado, y consiguió su objeto, aun teniendo que hacer con un simple cuchillo la indispensable horma: algunos amigos conservan guitarras y otros objetos de carpintería hechos por el que era á la vez hábil pescador; y á mí me sirven de recuerdo suyo muchos libros encuadernados con bastante perfección. El valle donde vió la luz primera ha perdido, con la muerte del aventajado joven, una legítima esperanza, y yo al compañero inseparable, cuya mano amiga creí llamada á cerrar mis ojos en el día de mi eterna despedida.

Los constantes favorecedores de *EL LIBERAL*, tuvieron ocasión de leer varias correspondencias del malogrado García Cairo.

Miserable condición humana! En la primera parte de la vida, cuando todo sonríe á nuestro alrededor, cuando la muerte parece que respeta á todo lo que mas cerca de nosotros se mueve y agita, cuando llevamos en nosotros gérmenes de vida y de progreso, rara vez viene la desdicha á interrumpir esa armonía misteriosa que se aprecia tanto más cuanto de ella nos alejamos; y precisamente cuando más se hace sentir la necesidad del apoyo de otros seres que nos fortifiquen y ayuden, los vemos caer á nuestro lado como el árbol comido á los que junto así crecían defendiéndole contra los impulsos del huracán.

MATEO ALONSO DEL CASTILLO.

## LAS PÉRDIDAS DE ANTAÑO Y OGAÑO

A la manera que en las solemnidades cortesanas, reyes y emperadores se hacen preceder por buen número de batidores y caballeros siguiéndoles lucida y numerosa escolta, así este año la señora primavera ha realizado su acostumbrada aparición entre nosotros; llevando por delante buena cantidad de huracanes vientos y haciéndose seguir por penetrantes frios y abundosas lluvias, que han contribuido poderosamente á que nos fuera fácil reconocer á la simpática viajera, generalmente portadora de suaves y templadas brizas y de aromáticas y perfumadas flores.

cabo de muchos años de residencia, ricos en joyas de gran valor y en oro, sintieron vivísimos deseos de tornar á su patria, y aunque estaban muy honrados en aquella corte, como advertían que el rey era ya muy viejo, recelaban que, caso de morir antes de que ellos acometiesen el viaje, podría ser que no les fuera llano volver á la patria ya por lo largo del camino, ya por los muchos obstáculos que lo embarazaban, que siempre serían mayores viviendo el rey.

Animado de este deseo y aprovechando una ocasión en que halló el gran Kan muy alegre, M. Nicolás le hizo presente el proyecto que abriga, á cuya revelación el monarca se turbó mucho y les preguntó por la causa que les movía á emprender tan difícil caminata, añadiendo que, si era por causa de robo ó otra análoga, estaba dispuesto á darles el doble de lo que hubieran perdido y aumentarlos en tantos honores como quisiesen por el grande cariño que le tenían, y así les negó la licencia solicitada.

En este tiempo murió una gran reina Bolgana, mujer del rey Argón de las Indias Orientales, la cual, al tiempo de morir, rogó á su marido en el testamento que no sentase otra reina en aquél trono, como no fuese una de su misma estirpe, residente en el Catay, dominio del gran Kan.

A consecuencia de este suceso, el rey Argón eligió tres magnates de su corte, muy sabios y llamados Mlatay, Apusca y Gosa, para que fuesen al gran Kan en demanda de una doncella de la alcurnia de la reina Bolgana.

Los embajadores fueron recibidos afablemente por el gran Kan, y habiéndoles éste presentado una joven de la parentela de la

Al fin y al cabo la primavera consiguió desembarazarse de tan incómodos compañeros de viaje y presentarse á nuestra vista, luciendo espléndidamente sus atractivos y haciendo cundir por todas partes su espíritu reanimador y vivificante. Con ella ha llegado también la época de los primeros paseos nocturnos, de las fiestas callejeras y de esa tradicional costumbre que se llama feria de Santa, Faz y que al ser examinada con un criterio un tanto observador dá origen á extrañas reflexiones.

Recorriendo las distintas filas de puestos de madera que constituyen la feria, se ocurre inmediatamente la idea de que todas las mercancías allí expuestas se encuentran fácilmente durante todo el resto del año en cualquier tienda y tal vez á precios más económicos que en este accidental y pasajero mercado.

Abanicos y sombrillas, paraguas y bastones, sortijas y petacas, juguetes y joyas no faltan seguramente en ninguna época en almacenes y bazares, y en cuanto al turrón, ave-llanas y torrados, son bien fáciles de comprar en todo tiempo y lugar. Si á estas consideraciones se une la de que la mayor parte de las fisonomías que encontramos detrás de los mostradores de la feria son las mismas que desde enero á diciembre, vemos en los establecimientos de la calle Mayor ó de la Princesa, será forzoso convenir, en que solamente el respeto á la tradición y la fuerza de la costumbre, son causa de que en población de alguna importancia se conserven ferias como la nuestra, con su indispensable acompañamiento de fantoches, fieras, polichinelas, traga-espadas, hombres y mujeres fenómenos, y otros espectáculos que la civilización no admite, y que la cultura rechaza.

Las ferias tuvieron su razón de ser, en aquellas épocas en que las comunicaciones eran en extremo difíciles, y en las que solamente en determinadas épocas del año podían, merced á estos mercados, satisfacerse de un modo periódico las exigencias y las necesidades del consumo.

Entonces tenían importancia las ferias; entonces eran éstas verdaderos centros de contratación en los que se realizaban operaciones de gran cuantía y que daban á aquéllas universal fama y renombre, como las de Medina del Campo y otras, que han llegado hasta nosotros como memorable recuerdo de nuestras tradiciones económicas.

Los tiempos han cambiado: el modo de ser de las sociedades ha sufrido una completa trasformación; las carreteras, los tranvías, los ferro-carriles y las líneas telegráficas, han acortado las distancias; hoy el productor y el consumidor se encuentran á cada momento y en cada hora en continuo permanente, é inmediato contacto, siendo bastante con que el segundo cuente á su alcance con los medios materiales de satisfacer una necesidad cualquiera, para que pueda conseguirlo sin el mayor esfuerzo y sin la dificultad más pequeña.

Una manifestación análoga han sufrido las ferias; en su lugar se levantan hoy esas impo- nentes manifestaciones que la industria y el comercio, que se llaman exposiciones, y al lado de éstos las artes, la poesía, la inteligencia y el talento, encuentran medios fáciles de manifestarse y contribuir á la organización de periódicos festejos, que en ciertas épocas vienen á ser como un recuerdo de las tradiciones antiguas, adornadas con el vistoso ropaje representado por los recursos y los elementos de la civilización y del progreso.

Estas son las ideas más salientes que acuden al ánimo al recorrer las estrechas calles de nuestra vieja feria, y ellas tienen la culpa de que se experimente cierta sensación, como de contrariedad y de pena, al tropezar con los indispensables puestos de avellanas y rosquillas y los depósitos de inútiles é inservibles baratijas de á real y medio la pieza.—DIANA.

reina Bolgana, llamada Cogatin, y de edad de 17 años, la encontraron muy bella, y habiendo preparado todas las cosas necesarias y convenientes al rango de la joven, emprendieron la vuelta de su país; pero encontraron los caminos tan interceptados á consecuencia de la guerra que se había movido entre algunos reos tártaros, que hubieron de regresar á la corte del gran Kan.

Por este tiempo había vuelto M. Marco de un viaje que había hecho á la India por mar, y habiendo dado muchas noticias de dicha región y manifestado que el viaje hasta ella se hacía mejor por agua, los supieron los embajadores de Argón, y como iban ya tres años que faltaban de su país, hablaron con los tres venecianos, que también querían volver á su patria, y convinieron en que los embajadores, acompañados de la reina, suplicarían al gran Kan que, puesto que el viaje á la India se hacía más cómodamente por mar, y los tres venecianos eran muy entendidos en la navegación, les permitiese acompañar á la reina y á los embajadores, súplica que fué muy desagradable para el monarca, pero á la cual no pudo menos de acceder.

Por ello hizo venir ante sí á los tres venecianos, y después de declararles el gran cariño que les tenía, exigió de ellos que, así que estuvieran algún tiempo en tierra de cristianos y en su patria, volvieran con él: asimismo dispuso que se les entregara una tabla de oro para que fueran seguros por todas partes; que se les atendiese bien y cumplidamente en cuanto les hiciera falta, y que lo representaran como embajadores suyos, en Roma, en Francia, en España y en otras cortes cristianas.

Después hizo preparar catorce naves, cada

Domingo 1.º de mayo de 1887

DESDE MADRID

29 de abril 1887.

Pocas discusiones de nuestro Parlamento á excepción de aquellas de las gloriosas constituyentes, han revestido la solemnidad que estas que se vienen sosteniendo sobre el proyecto de Jurado.

La magnitud del asunto no podía dar de sí otra cosa ciertamente; por eso se ha visto ir por momentos creciendo el interés del debate desde que se presentó, hasta el día de ayer en que llegó ya á su mayor grandeza con los discursos en pró de los Sres. Pacheco, Garnica y Maura y el pronunciado en contra por el señor Silvela.

Rica en argumentos fué la disertación del Sr. Pacheco y elocuente también la parte del discurso del Sr. Maura; pero ninguno produjo en la Cámara mejor efecto que el pronunciado por el Sr. Garnica, antiguo magistrado que trajo al debate todo el caudal de sus conocimientos que son vastos y el de su práctica que es mucha. Así, que al oír al Sr. Garnica, hacer un caluroso elogio de las funciones de los jurados de la época revolucionaria, al hablarnos de aquella lucidez que precedía á los veredictos, hacía caer como hojas secas los razonamientos que habían empleado los impugnadores de la democrática institución, que hasta la saciedad habían hablado, para negarla ó ponerla en duda, de la competencia de los jurados.

Puede asegurarse que pocas leyes han nacido con tanto prestigio como el que habrá alcanzado esta del jurado.

Del discurso del Sr. Silvela, no hay que hablar sino para hacer mención de sus dos más importantes declaraciones, la de que no había variado la situación del partido conservador con relación al fusionista y la de que el partido conservador cuando llegue al poder, respetará el jurado como encarnación que es de las Cortes y como ley reconocida por la Corona.

Esto fué lo más importante del discurso del Sr. Silvela.

\*\*

Con motivo de la revista militar, todos los círculos políticos están desiertos. La gente está repartida en toda la carrera que ha de recorrer la regia comitiva.

Esta ha salido por la plaza de la Armería que se hallaba cuajada de público.

A las cuatro menos diez minutos ha salido la reina por la puerta principal de la plaza de la Armería. Va montada en un precioso caballo.

A la hora de cerrar esta carta, se hallaban las tropas colocadas en los sitios y puntos señalados por el Estado mayor, constituyendo una inmensa línea, á pesar de ser la formación en orden cerrado.

Apoya la cabeza en la fuente de Cibeles, desde el principio del paseo de Recoletos, formando en primer término la brigada de cazadores, compuesta de los batallones de Ciudad Rodrigo, Arapiles, Puerto-Rico y Manila, al mando del brigadier Villar.

A continuación extiéndese la primera división de infantería, mandada por el general Bargés.

La primera brigada de esta división, á las ordenes del brigadier Ortega, se compone de los regimientos de León y de Canarias, procedentes del cantón de Alcalá.

La brigada segunda, á cuyo frente vá el brigadier Ciriza, está formada por el regimiento de Wad-Ras y por el batallón de cazadores de Segorbe, que ha venido de Leganés.

Sigue la segunda división de infantería, mandada por el general Laso.

Compone su primera brigada, brigadier Rojo, los regimientos de Saboya y de San Fernando.

La segunda brigada, brigadier Rodríguez Blanco, está constituida por los regimientos de Cuenca y de Covadonga.

Tercera división de infantería, mandada por el general Oregón.

Primera brigada, al mando del brigadier González Muñoz, regimientos de Asturias y Baleares.

Segunda brigada, mandada por el brigadier Cubas, compuesta únicamente del regimiento de Zaragoza, que está de guarnición en Guadalajara.

Estas fuerzas se hallan tendidas desde la cabeza, fuente de Cibeles, como antes he dicho, hasta el Obelisco de la Fuente Castellana.

En aquel punto forma la división de ingenieros al mando del general Aparicio.

La primera brigada de la misma se compone del batallón de ferro carriles y del batallón de telégrafos, y está mandada por el brigadier Muñoz.

El batallón de zapadoresminadores, constituye la brigada segunda.

La división de artillería, que forma en la espaciosa calle de Buenos Aires y por la continuación de la Castellana hasta el Hipódromo, está mandada por el brigadier Herrero Dávila, á causa de hallarse enfermo el general Reina.

Componen la primera brigada el 5.º regimiento divisionario y el 5.º de cuerpo de ejército, á las ordenes del brigadier Echaluze.

La segunda brigada está constituida por los regimientos de cuerpo de ejército, 2.º y 4.º y por el regimiento de sitio.

En la calle de Ríos Rosas se extiende la división de caballería al mando del general Coello.

Su primera brigada, brigadier Ceballos Escalera, se compone de los regimientos de dragones de Montesa y de Lusitania.

La segunda brigada, á las ordenes del duque de Ahumada, está constituida por el regimiento de lanceros de la reina y por el de cazadores de María Cristina.

Los regimientos de húsares de la Princesa y de Pavia, forman la tercera brigada al mando del brigadier Chacón.

Se ha agregado á esta división una batería de artillería de á caballo.

Un numeroso gentío llena los paseos de Recoletos y la Castellana, engrosándose por momentos la concurrencia por la inmensa machedumbre que baja por la calle de Alcalá, ocupándola de acera á acera.

Todos los balcones de las calles por donde ha de pasar S. M. la reina, están ocupados, principalmente por señoras.

A las cuatro en punto ha salido la reina de palacio, seguida de brillante Estado mayor.

SUETOS POLÍTICOS

*El Graduador* publica ayer un manifiesto del comité de los republicanos históricos, á sus correligionarios, determinando y proclamando la abstención del partido en la próxima contienda electoral.

Funda el comité este acuerdo, en que siendo muchas las falsedades cometidas en la confección de las listas electorales, les es imposible ir á las urnas en estas condiciones.

Verdaderamente nos constringe que el partido republicano no vaya á la lucha de los comicios, pues amantes de la sinceridad electoral, quisiéramos que todos los partidos tuvieran su representación en los municipios.

En cuanto á lo que afirma *El Graduador*, de que este acuerdo *deja en desairada situación á los hombres de EL LIBERAL y en el mayor ridículo*, esto es un desahogo natural del colega, que le perdonamos en gracia del disgusto que siente por esta determinación.

Conformes con lo que dice *El Graduador*, también nosotros estábamos en la creencia de que las listas electorales para ayuntamientos, no estaban perfectamente ajustadas al criterio de la verdad, pero nos saca de nuestro error un suelto, que publica ayer *El Graduador*, tomado de *El Mercantil Valenciano*, que no conocíamos, y que dice así:

«La Sala de lo criminal de esta Audiencia, con fecha 23 del corriente mes, ha dictado fallo absolutorio en la causa que se seguía á los concejales que formaban el Ayuntamiento de Alicante en el bienio 1875-76 por supuesta falsificación en el censo electoral, por no resultar prueba para considerar justiciables los hechos denunciados.»

Habiendo fallo absolutorio, todo ha concluido ya.

Paciencia, pues, y conformémonos, toda vez que estamos equivocados, apreciable compañero.

*La Unión Democrática* se ha incomodado con nuestro director y dice cada cosa que tiembla el misterio.

¿Cuándo y en qué ocasión, EL LIBERAL, ha calumniado ni atacado reputación de nadie? Jamás, jamás, jamás.

Nuestra publicación apenas si se defiende de los ataques que nos dirige *La Unión Democrática*, algunas veces personificando las cuestiones, de las que nosotros siempre hemos procurado rehuir, y nunca hemos provocado.

Por lo demás, estamos conformes con el colega, de que si se consultara á Elche, Alicante ó cualquier otra ciudad grande ó chica, respecto á que cada uno es aquéllo que está en armonía con su manera de ser, habrían de contestar necesariamente: cierto que es mucha verdad.

Y bien; ¿en esto puede darse por mortificada *La Unión Democrática*, ni tampoco nosotros? Seguramente que nó.

ECOS LOCALES

• A semejanza de lo que se acaba de hacer con la moneda de plata, va á procederse á la reacuñación de las piezas de oro de sistemas antiguos, á cuyo efecto, de un momento á otro pu-

blicará la *Gaceta* la real orden del ministerio de Hacienda ordenando la forma en que ha de procederse á la recogida de aquélla clase de moneda.

Mañana lunes tendrá lugar en el Teatro Circo y á beneficio del público, la función de despedida de la compañía dramática que bajo la dirección del Sr. Villegas ha funcionado durante la temporada última en el teatro Español. Suponemos que con este motivo habrá mañana un lleno completo en el Teatro-Circo.

Por el gobierno civil de la provincia, ha sido aprobado el presupuesto carcelario del partido judicial de Novelda para el próximo año económico, importante 7,982'50 pesetas.

Parece que por iniciativa del acaudalado banquero señor marqués de Campo, van á recibir, verdadero impulso, entrando en un periodo de gran actividad, las obras del ferrocarril de Játiva á Alcoy, línea de comunicación que tantos beneficios ha de reportar á las provincias hermanas de Valencia y Alicante. Creemos que esta noticia será confirmada por los hechos, y que no pasará ya mucho tiempo sin que la explotación de tan importante vía ofrezca los beneficiosos resultados que está llamada á producir.

Durante el próximo pasado mes de marzo, la guardia civil ha prestado en esta provincia los siguientes servicios de guardería forestal.

Cuatro denuncias por hurto de maderas y leñas; tres denuncias por extracción de frutos; diez y siete denuncias por hacer pastar ganado indebidamente; y detenidos treinta y dos delincuentes.

Los carabineros Amador Sánchez y Víctor del Valle, aprehendieron anteaer tarde en la carretera de Elche y sitio denominado *Portichol*, un carro con tres caballerías, que conducía diez y seis fardo de tabaco de contrabando.

Recomendamos al dignísimo señor alcalde, la conveniencia de que una ó dos veces al día se riegue el piso de la plaza de la Constitución, con agua ligeramente clorurada, con objeto de contrarrestar los efectos de las poco agradables emanaciones á que dan lugar los tiros de los carruajes que en la indicada plaza, tienen su parada habitual.

Es una disposición que será sumamente agradecida por aquellos vecinos.

El periódico oficial publica una real orden, que habíamos anunciado, dictada por el ministerio de Fomento, estableciendo el nuevo reglamento por el que han de regirse en lo sucesivo las secciones del ramo, en los gobiernos de provincia.

El probable que esta noche dé un segundo concierto en el teatro Principal, el eminente violinista Sarasate, acompañado del sexteto que dirige el Sr. Arche y que tan lisonjero éxito alcanzó en la noche del jueves último, si se mejora el Sr. Sarasate de la indisposición que le retiene en cama desde aquella noche.

Celebraremos que se realice esta función, pues nos consta que hay una gran parte del público deseosa de poder admirar al gran artista, la cual no pudo asistir al primer concierto por no haberse anunciado con tiempo suficiente para que llegara á conocimiento de todos.

También deseamos que desaparezca la indisposición que aqueja al Sr. Sarasate; viéndose pronto totalmente restablecido.

Los señores gobernador militar y coronel del regimiento de Tetuan, con su galantería acostumbrada, han accedido á las indicaciones hechas por la prensa local, y dispuesto que la brillante banda de música de dicho cuerpo, toque en la feria los jueves y domingos por la noche, mientras dure aquélla.

Así se lo comunicaron ayer al señor Alcalde de esta capital.

Damos las gracias á los dignísimos jefes antes citados por su fina atención, en nombre de los concurrentes á la feria y en el propio.

Ninguna determinación se ha tomado para satisfacer las quejas del vecindario de las que diariamente nos hacemos eco, relativas al cierre de las obras, que tantas molestias y peligros ofrecen.

Suplicamos de nuevo al señor Alcalde mire con interés este asunto que tanto como á la seguridad y conveniencia del público, afecta al ornato y buen nombre de la población.

Después de unos brillantes ejercicios, ha obtenido el título de perito mercantil el estudioso y aprovechado joven D. Manuel Ruberto y Mollá, á quien deseamos muchas prosperidades en su carrera.

Se anuncia la próxima aparición en esta capital de un nuevo periódico satírico é ilustrado escrito en el dialecto del país. Eramos pocos....

ECOS DE LOS PUEBLOS

Correspondencias y periódicos de Alcoy indican que la feria que actualmente allí se celebra, ha adquirido alguna mayor animación de la que se observaba en los primeros días. Es bastante crecido el número de forasteros,

resultado que contribuye en gran manera la desaparición del largo temporal de lluvias que ha venido cayendo sobre aquélla zona.

Dicen de Alcoy, que hace pocos días, fué asaltada la casa de un vecino del término de Benejúzar, saltando los ladrones por encima de una tapia, y llevándose una mula que había en la cuadra, no habiendo podido penetrar en el interior del edificio.

Tenemos á la vista una carta de Almoradí, en la que se nos dice que una mujer ha dado á luz en aquél pueblo, un niño con dos cabezas, que nació sin condición alguna de vida, poniendo en grave riesgo la de su madre, por haber sido el parto, sumamente laborioso y difícil.

A LOS PROCURADORES

Hecha la distribución de la cuota gremial conforme á los preceptos del número 4.º artículo 56 del reglamento, á los fines del 62, se convoca al gremio á una junta, que tendrá lugar el día 6 del próximo mayo, á las ocho de la noche, en la casa núm. 14 de la calle de San Nicolás, piso primero, para el examen del reparto y juicio de agremios.

Alicante 30 de abril de 1887.—El síndico, Enrique Ramos.

CONVOCATORIA

Al objeto de que pueda complimentarse el reglamento vigente para la cobranza de la contribución industrial de casas de comisión, se convoca á los señores que componen dicho gremio para proceder al reparto de las cuotas que correspondan.

Dicho acto tendrá lugar el 2 de mayo á las cuatro de la tarde en el domicilio del señor don Francisco Gaset, plaza de San Carlos, número 3, y paseo de los Mártires.

SALVAD Á VUESTROS HIJOS

DE LOS ACCIDENTES DE LA DENTICIÓN

con la CREMA INFANTIL

DEL

DOCTOR GADEA

Una peseta frasco

Su basta

El domingo próximo 1.º de mayo tendrá efecto en San Juan la subasta de los caballos necesarios para la corrida de toros de muerte que se celebrará en aquélla plaza.

El pliego de condiciones está expuesto en el citado pueblo en casa de D. Vicente Sala Alemañ, calle de San Antonio.

CERVEZA DANESA

marca de origen la NY CARLSBERG DE COPENHAGEN, compite con la de las más acreditadas fábricas alemanas é inglesas, siendo su precio más económico que el de éstas. Unicos representantes con depósito en esta provincia, al por mayor, señores F. Roux y compañía, Esplanada (ensanche).

VAPOR AQUES

Saldrá de este puerto para el de Rouén, el 5 de mayo, admitiendo carga para dicho punto y París-Bercy.

Para fletes dirigirse á los señores Raymundo y compañía, Puerta del muelle.

ÚLTIMA HORA

TELEGRAMAS DE «LA TARDE»

Madrid 36 (2 t.)—Ha sido puesto en libertad el agente francés detenido por los alemanes en Pangbi.

Se han desatado grandes huracanes en América.

Han ocurrido numerosas desgracias, Madrid 30 (2'25 t.)—Ha sido destituido de su cargo el comisario francés.

Se ha celebrado consejo de ministros. Escasez de noticias políticas.

Madrid 30 (3 t.)—Los soldados españoles han alcanzado una brillante victoria en Joló. En consejo se ha tratado de las elecciones en Valencia.

Es probable queden anuladas las listas electorales.

Se ha tratado también del cable de las Antillas y de la ley de empleados.

TELEGRAMAS DEL CASINO

Madrid 30 (6'45 t.)—Una y media reina Aranjuez, regresará noche.

Llegado París Schuaebele inadvertido. Termina totalidad Jurado.

Bolsa 64,20.

SERVICIO TELEGRÁFICO DE «EL LIBERAL»

Madrid 1.º (1'45 m.)—Marqués de Campo gestiona formación sociedad arrendamiento tabacos.

En este momento conferencian Martínez Campos y ministro Gobernación.

EST. TIP. DE ANTONIO REUS

# SECCION DE ANUNCIOS



RECOMPENSA NACIONAL  
de 16,600 fr.  
Gran Medalla de ORO, etc.



## QUINA-LAROCHE

ELIXIR VINOSO

Conteniendo todos los principios de las 3 quinas  
APERITIVO, TÓNICO y FEBRIFUGO

Muy agradable y bien superior á todos los vinos y jarabes de quina, contra el DECAIMIENTO de las FUERZAS y la ENERGIA, las AFECCIONES del ESTOMAGO, FIEBRES INVETERADAS, etc.

El mismo FERRUGINOSO  
Recomendado contra el EMPOBRECIMIENTO de la SANGRE, la CLORO-ANEMIA, CONSECUENCIAS DEL PARTO, etc.

Paris, 22, rue Drouot, y en las principales Farmacias del Mundo.

### Denticina infalible

del PALACIO-LABORATORIO de P. F. IZQUIERDO, premiado con medalla de oro y plata.

Este medicamento es el gran suceso de la infalibilidad específica, y le encontrais en cuatro mil farmacias de España á 3 pesetas caja, y el único autor Fernández Izquierdo la remite por correo por 14 reales.

Ni un solo niño muere de la dentición si se usa oportunamente y los salva en la agonía, los desencaña, los robustece, les quita la alfericia, los accidentes de la dentición penosa, la diarrea que les aniquila, las pupas de la boca, los peligros que se multiplican y reaparece la baba, cesan las convulsiones y no hay madre que desconozca el gran valor de este medicamento que no tiene rival ni sustituto. Lleva el retrato y firma del autor, y al por mayor plaza de la Vिला, 4, y al por menor Sacramento, 2, Madrid. Alicante, Soler y todas las principales boticas.

### Magnesiano doble efervescente

Nuestro popular y muy acreditado Magnesiano, es eficazísimo para favorecer las digestiones, corregir las acideces del estómago, calmar los dolores gastrálgicos, neutralizar los efectos de vómito y desvanecer los vahidos, flatos, náuseas y dolores de cabeza.

Aparte de las citadas propiedades curativas, reúne nuestro popular «Magnesiano» otras condiciones de bondad y superioridad que se arrecian en su grato y fino sabor, en su muy pronunciada efervescencia, en su inalterable conservación, y en sus vistosas y elegantes formas de presentación.

Además: la popularidad y el grande crédito de nuestro «Magnesiano», se hallan justificados por miles de frascos que en el curso de un solo año, salen de nuestra casa, tanto para atender á las frecuentes demandas de nuestros clientes y favorecedores, como para cumplimentar órdenes de pedidos, procedentes de diversos puntos de España, en cuyas localidades se ha dado á conocer.

Precio: 1 y 2 pesetas frasco.

FARMACIA DE BELLIDO: PLAZA DE ISABEL II

### COLEGIO DE SAN JOSE

Calle de Bailén, núm. 15. Alicante

DIRECTOR: DON CELESTINO CHINCHILLA BROTONS  
Primera y segunda enseñanza. Estudios de aplicación y preparatorios para carreras especiales. Gimnasia, dibujo y música.

Este colegio cuenta con un numeroso cuerpo de profesores de 1.ª y 2.ª enseñanza, que, por sus títulos académicos y su larga práctica, son una garantía para los padres que confían la educación de sus hijos á este centro de instrucción.

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas, permanentes, externos de primera y segunda enseñanza.

Para más detalles dirigirse al director de este establecimiento D. Celestino Chinchilla Brotons, quien facilitará reglamentos y demás datos que se soliciten de esta dirección.

### GRAN PERFUMERÍA

DE

## Antonio Guillén Marín

MAYOR, 16, ALICANTE

En este antiguo y acreditado establecimiento, encontrarán sus constantes favorecedores, un completo y variado surtido en

#### PERFUMERÍA

Jabones finos de tocador, con gran variedad en sus perfumes; vinagres, colonias, agua celeste, legítima agua florida, aceites, pomadas, cosméticos, cremas, blancos y rojos para teatro, crema de almendra, especialidad en polvos para el cutis y una selecta variedad en extractos para el pañuelo, distinguiéndose como especialidad, EL BUQUET DEL RHIN.

Agua de quina, Tónico Oriental y aceite de bellotas.

#### DENTRÍFICOS

El nunca bien ponderado elixir de los RR. PP. Benedictinos; también la pasta y polvos.

#### TINTES

Instantáneos: Dr. Richard, Romana y Cavaar.  
Progresivos: Dr. Hamilton, Silviana y Hall.  
Elegantes cajas de perfumería y caprichosas polveras.

#### QUINCALLA

Bastones, paraguas, sombrillas, quitasoles, abanicos, peines, batidores, cepillos, carteras, petacas, tarjeteros, portamonedas, limosneros, maletas, cabás, bolsas de viaje, silletas, telares y plumeros.  
Bisutería, juguetería, corbatas para caballeros.  
Gran variedad en caprichosos objetos fantasía para regalo.

CASA CENTRAL Viena SUCURSAL Constantinopla

LA

### GUERRA DE LAS ADUANAS

que ha estallado bruscamente entre Austria-Hungría y Rumania, ha hecho imposible toda relación comercial con esta última, ha determinado á la casa

### WAARENHAUS ZUR MONARCHIE

de Viena á abrir solo por corto tiempo una sucursal en Constantinopla á la cual se dir girán todas las mercancías destinadas á Rumania, con una reducción de 50 por 100 de su valor á fin de poder realizar rápidamente las grandes existencias.

### POR 18 FRANCO TAN SOLO

puede adquirirse un servicio completo y muy elegante, para comida y postres, de plata anglo-británica, cuya constante blancura y brillantez, se garantiza por diez años.

El surtido se compone de los objetos siguientes.

6 cuchillos con excelente hoja.  
6 tenedores de plata anglo-británica maciza.

6 cucharas de sopa, de verdadera plata anglo-británica maciza.

6 cucharillas para café, de verdadera plata anglo-británica maciza.

6 cucharillas para huevos, de plata anglo-británica.

1 cucharón de plata anglo-británica maciza.

1 cucharón para leche, de plata anglo-británica maciza.

6 hueveros.

1 v. nagrera con azucarero.

1 tetero.

1 Plateau ó centro de mesa para tarjetas, de 30 centímetros de ancho.

2 magníficos candelabros de salón.

43, es decir, cuarenta y tres piezas de plata anglo-británica, que separadamente costarían 50 francos, se venden por 18 francos tan solo.

Los pedidos se recibirán mediante el previo envío del importe ó bien por inmediato pago, debiendo dirigirse á la

### WAARENHAUS ZUR MONARCHE

Constantinopla, Joussouf, Izzedin, Han, Galata.

En la administración de EL LIBERAL Calatrava, 7, principal, Alicante, se reciben encargos que serán servidos on prontitud.

### Agencia General de CUPONES

I. L. M. GRISON, Director

4, Calle de Rome, PARIS

Las operaciones de esta casa se basan exclusivamente sobre valores seguros. Beneficios asegurados y demostrados por los dividendos distribuidos desde hace dos años á los clientes que tienen parte en el Sindicato.

Una parte entera del Sindicato 100 fr.

Media » 50 »

Un cuarto » 25 »

La distribución de los dividendos se verifica cada semestre. Los Sindicatos son formados el 1.º y el 15 de cada mes.

Informaciones gratuitas

### RETRATOS PINTADOS AL OLEO

SE HACEN

de cuatro duros para arriba

Semejanza y baratura extraordinaria

Con una fotografia de toda

persona viva ó muerta, se puede obtener un retrato al óleo del tamaño que se pida.

NO SE PAGA NADA ADELANTADO

Nota.—Se hacen dichos retratos al óleo sin molestar á la persona en lo más minimo y siempre que no sea bien parecido no se paga.

Plaza de San Francisco y Lu-

chana 1, (casa de la Aduaneta).

—Alicante.

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!

POR MEDIO DE EL

Elixir Dentifrico

DE LOS

## RR. PP. BENEDICTINOS

de la Abadía de SOULAC (Gironde)

Prior Dom MAGUELONNE

2 MEDALLAS DE ORO

Bruselas 1880 Londres 1884

LAS MEJORES RECOMPENSAS

INVENTADO EN 1373 POR EL PRIOR Pedro BOURSAUD

El empleo cotidiano del Elixir Dentifrico de los RR. PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la carie fortalece las encías rindiendo á los dientes un blanco perfecto.

Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalándoles esta antiquísima y útil preparación como el mejor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarias.

Casa fundada en 1807 3, Rue Huguerie, 3 BORDEAUX

Agente General: SEGUIN BORDEAUX

Deposito en todas las Farmacias y Perfumerías de Francia y Extranjero.



### Depósito

de básculas de todos sistemas, para almacenes, tiendas, bodega, etc.—Cajas de hierro para caudales.—Bancos para jardines y paseos.—Mesas para cafés y otros varios objetos, de la antigua y acreditada casa de los señores Roca Pares hermanos, sucesores de F. Muller de Barcelona.

Representante en Alicante, M. Pacheco Vassallo, Castaños, 20

FABRICA DE ESPEJOS

## DE JOSÉ REUS

Pórtico de Ansaldo, 4.

ALICANTE.

Gran surtido en oleografías, cromos, tarjetas de invitación y felicitación, cuaderno, dibujo de adorno, figura, lineal y paisajes sobres de construcción recreativa, preciosa colección de molduras talladas y con incrustaciones doradas, espejos de lindísimas formas última novedad de París, adornos y molduras para decorar habitaciones, estampas religiosas, sacras, calcomanías, lunas y cristales en todas dimensiones, etc., etc. Todo á precios arregladísimos.

### Depósito

de prensas de hierro para vino y aceite, de velocidad múltiple sistema Sain y Frano Españolas, de quintuple velocidad, con real patente de invención por 20 años.—Estrujadoras.—Descarnadoras de aceitunas (privilegiadas).—Obras de hierro: balcones, miradores, persianas, verjas, etc.—Armaduras metálicas: vigas y jacenas.—Tubos y piezas especiales para agua.—Bombas y norias de la acreditada fábrica de fundición de hierro y bronce de L. Dugros Jno. de Barcelona.

Representante en Alicante, M. Pacheco Vassallo, Castaños, 20.

## LA BROMA

Unico punto de venta en Alicante, Angeles, 14, tipografía de Vicente Botella.

Número corriente y número extraordinario.

## EL LIBERAL

Diario político y de intereses materiales

Este periódico se ocupará, además de los asuntos que hacen relación con su carácter político, de todos cuantos se refieran á la industria y al comercio de Alicante y su provincia.

Se insertarán gratis, todas las observaciones y reclamaciones discretas y racionales que se nos hagan por escritos por comerciantes, banqueros, corredores, consignatarios, navieros, fabricantes y en general por todos los que se dedican al comercio ó industria en cualquiera de sus manifestaciones.

#### PRECIOS DE SUSCRICION

En Alicante, un mes, 1.75 pesetas.—Un trimestre, 5.—Fuera de la capital, un trimestre, 5.75.—Extranjero, un trimestre, 15.

Anuncios, reclamos, comunicados, remitidos y demás noticias de interés particular á precios módicos y convencionales.

Almacenes de hierro y ferreteria

DE HIJOS DE A. TEROL

Calle de San Francisco números 55 y 63, Alicante